

BASES

Este periódico se publica todos los días menos los festivos, repartiendo además, gratis una edición a los obreros.

Oficinas: Beato Diego de Cádiz, n.º 6 Talleres, en la misma casa.

# LA INFORMACION

PARA LOS OBREROS DE LA COMPAÑIA TRASATLANTICA

SUSCRIPCION

En Cádiz, al mes, Ptas. 1'50 Provincias, trimestre : 5'00 Número del día 10 céntimos: Anuncios a precios módicos, con extensa circulación, por insertarse en las ediciones que en gran número se reparten gratis.

## EL HOMBRE

¿Veis el barco que furiosas olas llevan de acá para allá y los vientos le empujan hasta precipitarle sobre las duras rocas que ocultan engañosamente las aguas de los mares?

¿Veis como inútilmente se deja oír la voz de trueno del capitán que dirige las maniobras?

Pues bien, esta es la situación del hombre en la tierra.

Arrojado en el revuelto Océano del mundo, bien pronto se vé cercado de grandes necesidades y combatido por infinitos deseos.

Los huracanados vientos de las pasiones se desencadenan contra él, y si no es experto, bien pronto quedará destruida su libertad y hecho juguete y esclavo de ellos, como barco que sin piloto y sin gobierno, fluctúa sobre la azulada superficie de las aguas.

¡Desdichado mil veces el hombre que no tiene práctico que le señale los escollos, ni quien le muestre las corrientes que debe seguir!

Si no sabe moderar los violentos impulsos de su corazón ni le sabe oponer un dique, se desencadenarán las más pasiones y como furioso y devastador huracán, o le precipitarán en los bajos más peligrosos, o le estrejarán con ímpetu contra las rocas.

Estos son los terribles fines a que llevan al hombre los vicios desencadenados; necesario es, si queremos evitarlos hacer como el marino, quien caminando siempre con la brújula sigue el derrotero que ella marca. ¿Sabéis cual es la brújula sublime del hombre?, pues la razón; quien sigue sus indicaciones esté seguro que camina hacia el deseado puerto.

## De la guerra naval

### El caso de Grecia

La nación helena se halla frente a dos enormes y opuestos peligros: el representado por los ejércitos austro-búlgaro-alemanes que, después de invadir la totalidad de Serbia, empujan a las fuerzas de desembarco anglobritánicas contra la frontera Norte de Grecia, y el integrado por la flota aliada que, apoyándose en la base naval permanente de Malta y en algunas radas del Egeo, amenaza gravemente el extenso litoral griego y las innumerables islas que lo ciñen, expuestos a ser dominados o batidos por la artillería de los buques de Inglaterra, Francia e Italia, ya que es notoria la diversidad de aspiraciones de la última con Grecia, fundada—entre otras razones—en el común deseo de poseer Albania, exteriorizado recientemente en la ocupación italiana de Valona y en los avances helenos hacia la región codiciada del Epiro.

Puesta Grecia en el disparadero de elegir factor, que en un caso la colocaría del lado de la coalición presidida por Alemania y en otro la llevaría a luchar junto a Inglaterra, ¿por cuál de dichos caminos se decidirá?

Damos por evidentes los proyectos helenos de neutralidad, los estimamos sinceros; pero no basta eso; es preciso, además, que tenga viabilidad, y si la lucha se entabla en los límites servio-griegos con resultado adverso para los aliados y éstos no deciden dar por finalizada la contienda en este sector, y al amparo del régimen de favor iniciado por la tolerancia de su desembarco en Salónica y por lo que ellos crean lógicas derivaciones de la rota alianza de Serbia

y Grecia, se niegan a reembarcar, obligado será optar por unos u otros beligerantes, por ser inadmisibles la teoría de ver, con las armas quietas, cómo arrasan el propio solar dos poderosos ejércitos enemigos que ventilan sus cuitas en territorio neutral, pareciendo absurdo, al mismo tiempo, considerar la postura de cerrar contra todos los actores de la violenta depredación.

Se aproxima, pues, fatalmente, la hora de tomar partido, siendo evidente que la avalancha austro-búlgaro-germana es, ó puede ser, al menos, muy superior en número, no ya a los soldados que acudilla Serrail unidos a los núcleos dispersos del ejército servio, sino a todos estos aumentados con las fuerzas movilizadas por los helenos.

Se trata, por lo tanto, de un elemento formidable de coacción, que aproxima notoriamente a Grecia y los Imperios centrales.

En el mar, en cambio, existe una fuerza poderosa, un factor eminente que sirve los planes aliados: ¿Cuál será la decisión helena?

La situación terrestre desfavorable de los aliados desde Macedonia a Salónica, no puede modificarse en plazo breve ni hábil, siendo una realidad indiscutible y amenazadora la presión militar germana.

Grecia carece de medios bastantes para rechazar la coacción naval apuntada, que sólo podría hallarlos en las flotas alemana y austro-húngaras.

La supremacía marítima aliada impide la cooperación de los buques imperiales de superficie.

El auxilio anhelado, pues, sólo serían capaces de otorgarlo los submarinos llegados de Alemania y los venidos del Adriático, porque los misterios de su navegación les permiten burlar la superioridad enemiga y legar sin ser destruidos a la zona que se les designa para operar.

La atenuación del bloqueo alrededor de la Gran Bretaña, se reputa indicio de que se destacaron algunos sumergibles alemanes al Mediterráneo, donde además hicieron elocuentes actos de presencia para ajejar toda duda; esas unidades, sumadas a otras construídas ó armadas en Pola y Finme, rondan vigilantes las aguas helenas, surcadas por los dos submarinos griegos «Delphin» y «Xphis», é integran—en el as acto naval—la única esperanza posible y remota de un país que ve transcurrir un período crítico de su historia.

Desconocemos la importancia del número y hasta pensamos será insuficiente, defecto del cual adolecen las flotillas submarinas austroalemanas y que tal vez no permita formular un juicio inmediato y definitivo acerca de tal elemento de combate; pero, escasos ó no, es lo cierto que de esos buques que hundieron sucesivas naves de comercio adversarias en las proximidades de Malta y en el estrecho que forman las islas de Cerigo y Créta sólo pudiera depender, si el caso llegara, la defensa marítima de Grecia.

Si los sumergibles alemanes inspiran confianza a los griegos, su actuación prometida, paralela a la de las fuerzas que en Macedonia empujan a los anglofranceses, unirá la suerte helena a la de Alemania; si tales buques no garantizan hipotéticamente, ni siquiera en un orden relativo y razonable, la defensa naval griega, esa falta de fe se traducirá en ulteriores vacilaciones y restarán libertad de acción al Gobierno de Atenas.

En las determinaciones de éste, pesará

mucho la eficiencia asignada al sumergible.

Por eso, con las únicas salvedades nacidas del secreto numérico, del análisis de la conducta helena pudieran deducirse, en su día, enseñanzas provechosas respecto del coeficiente de valor imputable al submarino.

Y es asunto que, mirando al porvenir, debería despertar intensas curiosidades y hondas meditaciones en las conciencias españolas.

JOSÉ BARBASTRO.

## NOTICIAS VARIAS

La Administración de Propiedades e Impuestos de esta provincia, recuerda a los fabricantes, revendedores y distribuidores de gas y electricidad, que han de solicitar antes del 31 del corriente año, según la circular publicada en el «Boletín Oficial» de la provincia, de 28 de Septiembre último, en su número 226, los conciertos para el pago del alumbrado propio durante el próximo año de 1916.

D. Juan de Urquiza, nuevo gobernador civil de la provincia de Ciudad Real, comunica al de esta capital, haberse posesionado de dicho cargo, en el que se ofrece para cuantos asuntos se relacionen con el servicio público.

En el Hospicio provincial ha fallecido D. Joaquín Gutiérrez Serrano, de 75 años de edad.

La Alcaldía de Ceuta, remite a este Gobierno civil para su publicación en el «Boletín Oficial», pliego de condiciones para la subasta del arbitrio establecido sobre el sacrificio de reses en el Matadero público de dicha ciudad.

La contrata será durante los años de 1916 a 1919.

El tipo que regirá será de 93.600 pesetas por cada año.

La subasta se verificará en las Casas Consistoriales, a las 15 horas del día siguiente al en que se cumplan los 30 de inserto el anuncio en dicho periódico oficial.

Sumario del número 817, de la Gaceta Médica del Sur, que se publica en Granada:

J. M. Bausá.—Un caso de miasis ocular.

M. Ruiz Matas.—Sobre los Médicos Titulares.

M. Portabales.—Las causas pequeñas...

Sección Médico-Social.—Las Universidades españolas.—Oro viejo: «Vida de Torres».—Sobre los específicos ilegales.

—Cena de Nochebuena en la Alpujarra.

—Un caso de autopsia simulada.—Los exámenes por grupos y la asistencia a las cátedras.—Sobre disciplina escolar.—Unificación y pacificación de la Humanidad por la Ciencia.—De acá, de allá y de acullá.

«Boletín Bibliográfico».

Navegación:

Vapores correos de la Compañía Trasatlántica.

Vapor correo «C. de Eizaguirre» llegó el jueves 16 a Manila.

Vapor correo «Alfonso XII», llegó el viernes 17 a Santander.

Vapor correo «Manuel Calvo», llegó el viernes 17 a Las Palmas.

Episodios de la guerra europea.—A nuestra redacción han llegado los cua-

ternos 37 y 38 de esta importantísima obra, que publica la casa editorial de Alberto Marín, de Barcelona; y cuyo autor es el brillante periodista don Julián Pérez Carrasco, redactor jefe de uno de los rotativos más importantes de España.

Integran el cuaderno 37 veinticuatro páginas profusamente ilustradas y el 38 diez y seis y una hermosa lámina, cuya fotografía es tomada en el momento de enterrar los muertos de la batalla de Simanowa, entre rusos y austriacos.

Se ocupa el texto de estos dos cuadernos de las operaciones en Alsacia y Lorena y de la guerra en el mar.

Tanto por la modicidad de su precio (25 céntimos cuaderno), como por su excelente presentación, imparcialidad en sus comentarios, veracidad de sus descripciones y otras relevantes cualidades que esta obra atesora, la recomendamos eficazmente a nuestros lectores.

Se halla de venta en las librerías, centros de suscripciones y en casa del editor don Alberto Marín, Consejo de Ciento, 140, Barcelona.

En la próxima semana corresponde el turno de guardia nocturna al facultativo municipal don José Gaona, domiciliado Sacramento núm. 47.

Llegó de Buenos Aires y atracó al muelle Reina Victoria, por vez primera desde su construcción, el hermoso trasatlántico «Reina Victoria Eugenia».

Condujo numerosísimo pasaje, que aprovechó la circunstancia del atraque para visitar la población, dándole vida y movimiento inusitados.

La gigantesca nave fué visitada por casi todo Cádiz, que se aglomeró en los muelles ávido de conocerla en su interior.

El digno apoderado de la Compañía Trasatlántica Sr. D. Carlos Barrie, invitó a almorzar en el trasatlántico «Reina Victoria Eugenia» a los señores comandante de Marina don Miguel Ambulody, segundo comandante don Juan Lahera y Arana, capitán de corbeta don Sebastián A. Gómez y Rodríguez de Arias, y tenientes de navío don Manuel Sánchez Ruiz y don José María Fernández de la Puente.

Tuvo lugar el almuerzo en el espléndido comedor de lujo del hermoso buque, y, además de los señores referidos y del anfitrión, asistió el señor don Mariano P. del Pobill.

Dirigiendo el servicio estuvo el segundo mayordomo don Alejandro Pulido. Fué servido el siguiente

### MENU

Entremeses

Consommé

Huevos a la flamenca

Filetes de doradas minuta

Tournedos, patatas a la alsaciana

Fiambres surtidos

Ensalada mascotte

Pastelitos duquesa

Postres

VINOS

Marqués de Comillas—Rioja

Jerez Champagne

Café, te, leche

La excelente orquesta de a bordo interpretó, durante la comida, un selecto programa.

Por la tarde, desatraco el buque del

mencionado muelle, siguiendo viaje para Barcelona.

El señor cónsul de Francia en esta capital, ha dirigido al señor gobernador civil la siguiente comunicación:

Excmo. Sr.: De una comunicación oficial que acabo de recibir, consta que desde el 15 de Noviembre próximo pasado las mercancías procedentes de países neutrales con destino a la zona francesa de Marruecos y Túnez, no son admitidas allí, si no se encuentran acompañadas de un certificado de origen, expedido por las autoridades de Aduanas del lugar de exportación, asegurando que dichas mercancías son productos del país de procedencia.

Estos documentos tienen que ser legalizados en los consulados de Francia. Lo que tengo el honor de participar a V. E. para su información y a los efectos oportunos. Dios, etc.

El señor gobernador civil ha redactado una circular que publicará el «Boletín Oficial», en la que se copia la comunicación antes expresada.

El centenario del «Quijote»

### UN CONCURSO

En cumplimiento de lo que dispone la fundación del duque de Alba, y para conmemorar el tercer centenario de la publicación del «Quijote», la Academia Española abre un concurso, cuyo asunto, premio y condiciones son los siguientes:

Asunto.—Vocabulario de las obras castellanas del Rey D. Alfonso el Sabio, por lo menos de las impresas.

Premio.—Doce mil pesetas en metálico, descontados los gastos de administración, y sin perjuicio del aumento o disminución que tengan los intereses del capital destinado al objeto.

Condiciones.—El término de presentación de obras para este concurso comenzará a contarse desde el día de la inserción de la presente convocatoria en la «Gaceta de Madrid», y quedará cerrado el 31 de Enero de 1919, a las doce de la noche, recibiendo las obras en la secretaría de esta Corporación.

La impresión de la obra premiada correrá a cargo y quedará a beneficio del autor, al que no se entregará la totalidad del premio hasta después de impresa la obra, teniendo entre tanto la Academia la parte de metálico que le pareciere suficiente para la impresión.

Los manuscritos no premiados se devolverán a sus respectivos dueños, quedando propiedad de la Academia el de la obra premiada.

Cada original llevará un lema, y se entregará con un pliego cerrado y sellado, que contenga la firma del autor y noticia de su residencia, y en cuyo sobre se lean el lema y el primer renglón de la obra.

Las Memorias podrán ser escritas por uno o varios autores, pero en ningún caso se dividirá el premio entre dos o más obras.

La Secretaría admitirá las que se le entreguen con tales requisitos y dará de cada una de ellas recibo en que se expresen su título, lema y primer renglón.

El que remita su obra por correo designará, sin nombrarse él, la persona a quien se haya de dar el recibo.

## Por Telegrafo

Madrid 18, (varias horas)

### Política y políticos

#### Sobre Marruecos

A las nueve de la mañana reuniéronse en el ministerio de la Guerra Romanones, Villanueva, Luque y Jordana.

La entrevista duró tres horas.

Romanones dijeron después que la conferencia había sido muy interesante.

—Jordana—agregó—ha expuesto muy detenidamente la situación del protectorado bajo todos los aspectos.

Hubo cambio de impresiones coincidiéndose en los puntos de vista respecto de la orientación de los problemas.

Como no pudo terminarse el examen de todos los asuntos, celebrárase nueva entrevista.

Además Jordana conferenciará aisladamente con Villanueva y Luque.

Romanones dijo, en conclusión, que como impresión general la entrevista había sido muy satisfactoria, mirando más al presente que al porvenir.

#### Panamá

El lunes reuniráse la Junta española de la Exposición de Panamá, la cual se inaugurará el día 21.

#### Remolacha

La Dirección de Comercio ha solicitado de Alemania 400 toneladas de remolacha destinadas al cultivo en España.

Hace tiempo que Alemania remitió, pero se encuentran detenidas en Amsterdam a consecuencia de la carestía de los fletes.

Sala conferenciará con Urzáiz y Villanueva, para que resuelvan el asunto ante el conflicto que se avecina para los azucareros.

#### Sancti-Petri

Desde San Fernando telegrafiarán al director de Obras Públicas, solicitando el valizamiento de la barra de Sancti Petri, para evitar que se repitan desgracias como las ocurridas recientemente.

El director general, Zorita, ha solicitado el presupuesto para estudiarlo inmediatamente.

## La guerra europea

—En el artículo de fondo de «La Guerra Social», Mr. Gustavo Hervé se defiende contra los reproches que le dirigen algunos compatriotas, por haber llamado la atención del público sobre los sentimientos existentes entre los gobiernos francés e inglés respecto a Salónica.

Entre otras cosas, dice lo siguiente: «¿Divergencias entre Francia e Inglaterra en lo concerniente a Salónica?

Esto es un secreto a voces. El Rey Constantino pudo enterarse de él por el mismo lord Kitchener cuando su visita a Atenas y, en todo caso, no hay más que leer los diarios ingleses para enterarse.

Es de notoriedad pública que Francia ha decidido mandar 60 000 hombres e Inglaterra 90.000; que el cuerpo expedicionario francés ha salido el primero; que el golpe de estado ejecutado por Constantino contra Venizelos ha hecho vacilar a nuestros amigos los ingleses y que éstos se han decidido, solamente por la demanda del Ministerio Briand y por el paso dado por el general Joffre, en persona, en Londres, a mandar sus 90.000 hombres.

Es sabido por fin que en este momento Inglaterra, de nuevo, vacila a proseguir el asunto de Salónica, mientras que los demás aliados piden no el reembarco de nuestro cuerpo expedicionario franco-ingles, sino al contrario, que éste sea reforzado.

¿No vale más que el público francés sepa esta oposición inglesa, lo que le explica, en cierta medida, las dificultades con que se encuentra nuestro Gobierno actual?»

—Desde hace algunos días se habla de una gran ofensiva alemana en el frente occidental y ha venido a confirmar tales rumores una proclama encontrada a un desertor germano, firmada por el príncipe Alberto de Wurtemberg, en la que se dice:

Dentro de poco el alto mando hará un llamamiento a nuestro valor para una gran ofensiva encaminada a dar un golpe decisivo a nuestros enemigos, que nos abrirá camino hacia la costa y hacia la victoria.

Vuestro Emperador estará muy pronto entre vosotros para prepararos nuevos triunfos.

Dadle pruebas de vuestra lealtad, abnegación y firme propósito de destruir, con ayuda de Dios, a los enemigos de nuestro país, a fin de que nuestras armas den al mundo paz eterna y nos bendigan las generaciones futuras de todas las naciones.

Esta proclama coincide con la visita del Kaiser, el cierre de las fronteras y la actividad de los alemanes en Flandes.

Asegúrese que el centro de las operaciones será frente del Iser.

## Biblioteca gratuita para todos

Grande y merecido es el éxito alcanzado por «Biblioteca Patria» al poner al público lo que nunca se le ofreció: el medio de conseguir la formación de una interesante Biblioteca gratuita, al par que el de reunir por pocas pesetas una interesante colección de novelas premiadas, escritas por los más eminentes noveladores de nuestro tiempo. (Lleva publicados 120 tomos).

Relación de las obras que se regalan este año para ir formando la Biblioteca gratuita.

«El idilio de Robleda», de E. Menéndez Pelayo.

«Cuentos de «Patria», de varios autores, entre ellos Menéndez Pelayo, Rodríguez Marín, Concha Espina, Ocantos, etcétera.

«Romances castellanos», de varios autores.

«La Gitanilla», novela, de Miguel de Cervantes.

«La Perfecta Casada», de Fr. Luis de León.

«La Estrella de Sevilla», de Lope de Vega.

Para tener derecho al regalo que antecede es condición precisa adquirir las seis notabilísimas novelas de que a seguida se habla. El precio de la suscripción es de pesetas seis. Baste decir en elogio de este ofrecimiento que solamente las obras de regalo importan en librería bastante más del precio de suscripción.

«Blasones y talegas». Es esta joya literaria, según opinión de autorizados críticos, la mejor novela de cuantas escribió el insigne don José María de Pereda.

«Luigina». Sugestiva novela, que con algunas otras también publicadas en Patria, dieron a su autora, Madame D'Arbouville entrada en la Academia Francesa.

Ha merecido su traducción el premio María Teresa Ventoso.

«El reloj del amor y de la muerte».

Novela laureada con el premio «Narciso Nores» y original de Emilio Carrere.

Con ella puede el lector formarse cabal idea del mérito literario del autor.

Su estilo es catizo y jugoso en la forma, y en el fondo vése la afición al misterio y a lo que comprime inquietante la del hombre: el tiempo, el amor y el más allá.

Es una leyenda de amor, de hechicería y de conversión del rey Felipe IV.

«Los suaves milagros». Obra en extremo poética, escrita por el popular autor Francisco Villaespesa.

Ha sido laureada recientemente con el premio «Juana y Rosa Quintana».

«El momento crítico», novela de costumbres aristocráticas, de Antonio de Hoyos y Vinent.

Premio «Juana y Rosa Quintana».

«El momento crítico» es, según la frase de Stendal, «un espejo pasado a lo largo de un camino»; pero un espejo en que sobre el cieno de los vicios y de las malas pasiones, apenas esbozadas, triunfan la moral y la virtud, sin sombra de gazmoñería y por la lógica de los acontecimientos.

«Quisicosillas», graciosísimas narraciones anecdóticas escritas por el eminente cervantista don Francisco Rodríguez Ma-

rín, digno heredero del inmortal Menéndez Pelayo en la dirección de la Biblioteca Nacional.

El nombre del autor es el mejor elogio de la obra.

### BOLETIN DE SUSCRIPCION

(Córtese y remítase firmado a las oficinas de la Biblioteca «Patria», Bailén, 35, Madrid).

D. \_\_\_\_\_ de profesión \_\_\_\_\_ domiciliado en \_\_\_\_\_ provincia de \_\_\_\_\_ calle \_\_\_\_\_ núm. \_\_\_\_\_ acepta la suscripción especial que ofrece la «Biblioteca Patria», con derecho a la formación de una Biblioteca gratuita, y sólo queda obligado al abono de pesetas seis, precio de la suscripción a la «Biblioteca Patria». Firma, \_\_\_\_\_

Nota.—La Administración de la «Biblioteca Patria» accederá a sustituir por otros tomos, aquellos que el suscriptor posea por haberlos adquiridos anteriormente.

## Declaraciones de Allendesalazar y Dato

Nuestro colega «El Debate» publica en su número de hoy interesantes declaraciones de los Sres. Allendesalazar y Dato, de las cuales publicamos a continuación lo más substancial.

Manifestó el Sr. Allendesalazar que no le había causado mala impresión la constitución del actual Gobierno, si bien no le es muy favorable a éste la lentitud en la provisión de los altos cargos.

Interrogado después acerca de la vuelta del Sr. Maura a la vida política activa el exministro conservador contestó lo siguiente:

«—Yo nunca dudé de que D. Antonio, llegado el momento oportuno, volvería a la vida política activa.

Claro está que el momento indicado para hacer cesar su retraimiento era la caída del Gobierno del señor Dato y la llamada del partido liberal a los consejos de la Corona.

Nosotros no intentamos dificultar la acción del Gabinete Dato, y por eso en el Senado no quisimos constituir minoría.

—¿Qué conducta observará usted con D. Antonio?

«—Yo sigo a su lado, que nunca me separé de él, ya que, habiendo sido ministro en Gabinetes presididos por el señor Maura, entendí que, si alguna responsabilidad había en su política, a mí me alcanzaba también, y no era cosa de querer rehuirlo; y ya sabe el Sr. Maura que siempre cuenta con mi concurso, cual procede, dadas las íntimas relaciones políticas que nos unen.»

También manifestó el Sr. Allendesalazar que estimaba como una garantía de acierto la presencia del Sr. Urzáiz en el Ministerio de Hacienda.

No considera probable la reunión de las actuales Cortes, aunque entiende que, si fuese necesario convocarlas, se impondría el patriotismo de todos, y la mayoría del señor Dato no suscitaría dificultades al Gobierno.

Refiriéndose a eventualidades de orden internacional, dijo que las declaraciones de Mayo de 1907, más conocidas por el nombre del «Pacto de Cartagena», a nada nos obligan, y negó la existencia de un tratado secreto celebrado.

Trenes Cádiz, San Fernando

Salidas de Cádiz . . . . .	9:25	15	20:05
De 2.ª Aguada . . . . .	9:30	15:05	20:19
De San Fernando . . . . .	11:15	17:00	